

BOLETÍN INFORMATIVO N°21 | AGOSTO 2022 |

# BOMBEROS



**BCBRP FORTALECE CAPACIDAD DE RESPUESTA A EMERGENCIAS Y EVENTOS EXTREMOS**



**EL CORONEL ABDIEL SOLÍS PÉREZ, DIRECTOR GENERAL DEL BCBRP, ENTREGÓ LA MEMORIA INSTITUCIONAL 2021.**



**EL BCBRP ADQUIERE MODERNO LABORATORIO PORTÁTIL PARA ATENDER EMERGENCIAS CON MATERIALES PELIGROSOS**



**BOMBEROS CAPACITAN A MORADORES DE VERACRUZ**



## EL BCBRP ADQUIERE MODERNO **LABORATORIO PORTÁTIL** PARA ATENDER EMERGENCIAS CON MATERIALES PELIGROSOS

El Benemérito Cuerpo de Bomberos de la República de Panamá (BCBRP) adquirió un espectrómetro de masas cromatógrafo de gases para la identificación de sustancias químicas en incidentes con materiales peligrosos.

El mayor Luis Jaramillo, director nacional de Operaciones de Extinción, Búsqueda y Rescate del BCBRP, explicó que se trata de un laboratorio portátil que ayudará al personal de respuesta a incidentes con materiales peligrosos a identificar productos químicos en el campo en cuestión de minutos.

Este equipo incluye la detección a nivel de trazas de químicos de guerra, explosivos, contaminantes ambientales y otros productos químicos de interés.

Detalló que el equipo es una herramienta de apoyo para la toma de decisiones, que ayuda a guiar a los profesionales en la respuesta a incidentes con materiales peligrosos a determinar los próximos pasos apropiados para mitigar los riesgos, sin necesidad de llevar muestras al laboratorio.

Se informó que la adquisición del equipo, que analiza sólidos, líquidos y vapores, incluye un entrenamiento para los miembros de la Brigada de Respuestas a Emergencia con Materiales Peligrosos del BCBRP, que está programada para noviembre próximo, cuando vendrán al país los expertos del fabricante, la empresa estadounidense Flir.

El BCBRP posee una Brigada de Respuestas a Emergencia con Materiales Peligrosos, que está preparada para atender emergencias que involucran materiales radiológicos, químicos, biológicos y de uso industrial. En la actualidad su sede está en la Estación Segismundo Navarro, ubicada en Balboa.



## BCBRP HA **CAPACITADO A 141 LÍDERES** Y MORADORES DE GUNA YALA

El programa “Bombero en tu comunidad”, que ejecuta el Benemérito Cuerpo de Bomberos de la República de Panamá (BCBRP) en conjunto con la Gobernación de Guna Yala, ha permitido capacitar a 141 líderes comunitarios y moradores de la comarca Guna Yala en prevención de incendios, uso de extintores, primeros auxilios y seguridad acuática.

El programa inició en 2021 y a través de él los instructores de la Academia de Formación de Bomberos, bajo la coordinación de la Dirección Nacional de Calamidades Conexas, han llegado a las comunidades de Anachucuna, Achutupu, Wichuwala, Mansucun y Ustupu. De acuerdo a la agenda establecida, quedan pendientes por capacitar las comunidades de Tikankiti, Río Sidra, Carti Sugdub y Escuela Modelo.

“Bombero en tu comunidad” es el resultado de un acercamiento que sostuvo en abril del año pasado el director general del BCBRP, coronel Abdiel Solís Pérez, con el gobernador de Guna Yala, Alexis Alvarado, con el objetivo de fortalecer la prevención en la comarca.

La más reciente capacitación se llevó a cabo en la comunidad de Ustupu, donde 29 moradores, líderes comunitarios y estudiantes de Colegio Nele Kantule fueron capacitados por los instructores de la Academia de Formación de Bomberos, el subteniente Gustavo Montalvo y el bombero Peter García.

En Ustupu, la capacitación se desarrolló durante tres días, con una duración de 24 horas. Además de la parte teórica los participantes realizaron un simulacro de accidente, aplicaron sus conocimientos de primeros auxilios en el se involucró al Centro de Salud del sector.

El coordinador de la Gobernación ante el BCBRP y director en la Comarca del Instituto Nacional de Formación del Recursos Humano (INADEH), Leadomiro Morales, aseguró que la comunidad está muy interesada, por ello la demanda es alta, al punto que en Ustupu se sobrepasó la convocatoria, por lo que “hemos tenido que dejar personas para el siguiente”.



## PERSONAL DE LOS BOMBEROS ELABORA **GLOSARIO TÉCNICO** **BOMBERIL PANAMEÑO**



Como parte del proceso de elaboración del Manual De Procedimientos Operativos Estandarizados Para El Manejo De Emergencia Con Enfoque Inclusivo del Benemérito Cuerpo de Bomberos de la República de Panamá (BCBRP), el equipo institucional elaboró Glosario Técnico Bomberil Panameño.

La subteniente Jannette Ellis, coordinadora del proyecto, explicó que en el taller participaron 46 miembros de las direcciones de Extinción, Búsqueda y Rescate, de Seguridad, Prevención e Investigación de Incendios y del Servicio de Atención Médica Pre-Hospitalaria, Emergencias y Rescate (SAMER) de las once zonas regionales.

Señaló que la línea base que utilizaron fue el Manual de Competencias Esenciales para Bomberos Centroamericanos (CEBOC), con el objetivo de estandarizar los conceptos para que el personal de todas las zonas regionales maneje los mismos términos con los mismos significados. “Hay regionalismos que estamos tratando de unificar para que el personal hable un mismo idioma”, reiteró.

Adelantó que este Glosario Técnico será un documento que estará adjunto al Manual de Procedimientos y que, a su vez, se convertirá en un documento de trabajo y estudio para la Academia de Formación de Bomberos.

En el taller participó el Teniente coronel Raúl Echeverría, de la Oficina de Igualdad de Oportunidades para las Mujeres y Equiparación de Oportunidades para las Personas con Discapacidad y el mayor Ángel Delgado, director de Calamidades Conexas.

---

## INICIAN TRABAJOS DE REHABILITACIÓN DE LA ESTACIÓN DE BOMBEROS DE AGUADULCE



Con una inversión de \$177,233.55 iniciaron los trabajos de rehabilitación de la Estación Juan Borace, ubicada en la ciudad de Aguadulce, y en la Zona Regional de Coclé.

Los trabajos, que tendrán una duración de cuatro meses, están a cargo de la constructora FDC MAINTENANCE S.A. Entre las mejoras que se realizarán al edificio, construido en el año 1952, se encuentra el cambio de techo, del sistema eléctrico, tanque de agua, adecuaciones de las oficinas, baños, cocina y dormitorios, así como también la pintura de todo el edificio.

“Nos sentimos contentos con la gestión realizada por la Dirección General al ser beneficiados con la remodelación de la estación Juan Borace, pues la estructura presenta una serie de deterioros”, expresó la coronel Margarita Ducreux, comandante primer jefe de la Zona Regional Coclé.

Aseguró que todo el personal ve con agrado el inicio de los trabajos, pues cada miembro será beneficiado con una estación que brindará las condiciones adecuadas tanto para el personal como para la comunidad.

---

## BCBRP FORTALECE CAPACIDAD DE RESPUESTA Y EMERGENCIAS

Con el objetivo de fortalecer la capacidad de respuestas ante desastres y eventos extremos y mejorar el abordaje de una emergencia, el Benemérito Cuerpo de Bomberos de la República de Panamá (BCBRP) capacitó a 20 unidades bomberiles y otros miembros de la Fuerza de Tarea Conjunta (FTC) mediante el curso Evaluación de Daños y Análisis de Necesidades.

La capacitación, explicó que el curso tuvo una duración de cuatro días en la modalidad virtual y presencial, esta última realizada en la Estación de Bomberos de Chepo.

El curso, desarrollado por la Academia de Formación de Bomberos del BCBRP, incluyó un taller teórico práctico en la comunidad Llanos de Chepo, donde los participantes recopilaron datos de supuestos afectados producto de una inundación.

Este curso forma parte de la gestión de riesgo, preparación y fortalecimiento de los equipos en el abordaje de una emergencia y siguió el Plan Operativo Regional del distrito, detalló la subteniente Janette Ellis.

También fueron invitados a participar miembros del Sistema Nacional de Protección Civil, el Servicio Nacional Aeronaval (SENAN), el Servicio Nacional de Fronteras (SENAFRONT), Cruz Roja, Municipio de Chepo y AES Panamá.

El teniente Venancio Salcedo, participante del curso, explicó que visitaron 23 residencias y levantaron un censo, utilizando una tableta, una herramienta tecnológica que facilitó el envío de la información con prontitud al Centro de Operaciones de Emergencias (COE).

Resaltó que durante el abordaje de una emergencia la recolección de datos es importante para la toma de decisiones y para la asistencia humanitaria a los afectados.

Por parte de Academia de Formación del Sistema Nacional de Protección Civil participaron los instructores Reyes Jiménez Ríos y Joseph González.



## INSTRUCTORES DE LA ACADEMIA DE BOMBEROS SE CAPACITAN EN EVALUACIÓN CURRICULAR



Veinte instructores de la Academia de Formación de Bomberos del Benemérito Cuerpo de Bomberos de la República de Panamá (BCBRP) iniciaron el Curso de Evaluación Curricular en el Instituto Centroamericano de Administración y Supervisión de la Educación (ICASE).

El propósito del curso es actualizar y fortalecer la educación de los instructores del BCBRP, explicó la directora de la Academia de Formación de Bomberos, teniente Marisol Acosta.

Los bomberos instructores que participan en la capacitación en ICASE pertenecen a las zonas regionales: Panamá, Panamá Oeste, Colón, Herrera y Coclé. Posteriormente, se extenderá a las seis zonas regionales restantes.

Además de ser instructores, los participantes pertenecen a las direcciones nacionales de Extinción, Búsqueda y Rescate (EXBURE), de Seguridad, Prevención e Investigación de Incendios (DINASEPI), y del Sistema de Atención Médica Prehospitalaria de Extinción y Rescate (SAMER) y voluntarios. La Academia tiene 125 instructores y son ellos los que capacitan en temas de prevención de incendios, uso de extintores y primeros auxilios.

La Dra. Gladys Correa, jefa de Docencia de ICASE y Evaluadora Externa Nacional e Internacional, resaltó que esta capacitación sobre evaluación curricular, además de fortalecer la educación, reafirma el vínculo entre el BCBRP y la Universidad de Panamá, tras la firma de un convenio en el año 2021.

Destacó que ya el BCBRP brindó una capacitación sobre primeros auxilios y uso de extintores a los 20 funcionarios de planta del ICASE.

## BOMBEROS CAPACITAN A MORADORES DE VERACRUZ



Quince moradores de la comunidad de Veracruz fueron entrenados en prevención de incendios, primeros auxilios y gestión de riesgos en una Jornada de Capacitación Comunitaria organizada por el Benemérito Cuerpo Bomberos de la República de Panamá (BCBRP) y la Junta Comunal del sector.

La Cnel. Matilde Torres, subdirectora del BCBRP, explicó que la jornada se coordinó con la Junta Comunal de Veracruz, a través de la Zona Regional de Panamá Oeste, con la intención de preparar a los moradores para que sepan cómo actuar al momento de una emergencia, hasta que llegue la ayuda de personal idóneo.

Se adelantó que esta iniciativa se replicará en las comunidades de Chumical y Koskuna, también en Veracruz, para dar oportunidad de capacitarse a más residentes.

El capitán Víctor Acosta, instructor de la Academia de Formación de Bomberos, enseñó sobre primeros auxilios ante emergencias por quemaduras en el hogar, envenenamiento, paro cardíaco y fracturas.

Posteriormente, se realizó una práctica haciendo un cabestrillo en un brazo, una pierna y un vendaje para una persona herida o quemada y criterios básicos para realizar reanimación cardiopulmonar (RCP).

Los veracruzanos aprendieron sobre los diferentes tipos de extintores, sus usos, tamaños y funcionamiento y tuvieron la oportunidad de apagar un conato de incendio con un extintor, guiados por el cabo II José Aponte y el cabo Eduardo Aizpurúa.

Añadió que, considerando los riesgos a inundaciones en el área, también se invitó a personal del Sistema Nacional de Protección Civil (SINAPROC) para el enfoque de prevención.

El representante del corregimiento de Veracruz, Ronald González, agradeció al Benemérito Cuerpo de Bomberos de la República de Panamá la importante actividad, un esfuerzo en conjunto con el gobierno local.

Edgardo Chanis, uno de los participantes, consideró "muy productivos, necesarios e importantes los conocimientos adquiridos".

En la actividad participaron el Cnel. Eduardo Medrano, comandante primer jefe de la Zona Regional Panamá Oeste; el Tte. Cnel. Álvaro Álvarez, comandante segundo jefe y la subteniente Marisol Acosta, directora de la Academia.



## PRESENTAN NUEVO CONSEJO ACADÉMICO DE LA ACADEMIA DE FORMACIÓN DE BOMBEROS

El coronel Abdiel Solís Pérez, director general del Benemérito Cuerpo de Bomberos y la República de Panamá, y la coronel Matilde Torres, subdirector general, presidieron el acto de presentación del nuevo Consejo Académico de la Academia de Formación de Bomberos.

El Consejo Académico es la máxima autoridad en la Academia de Formación de Bomberos y está integrado por 14 miembros, siete principales y siete suplentes.

Los miembros principales son la teniente Marisol Acosta, actual directora de la Academia; el Tte. coronel Luis Ruíz, la subteniente Jeannette Ellis, capitán Lester Burkner, capitán Virgilio Sousa, mayor Francisco Porras y capitán James Bernard.

Los suplentes son el Tte. Venancio Salcedo, mayor Edgar Mendives, capitán Shirley Nuñez, el sargento segundo Walter Cedeño, cabo primero Claribel Samudio, el Tte. Cristian Toribio y el capitán Emilio Bernaldes.

El Consejo Académico tendrá la responsabilidad de establecer y dar seguimiento a las estrategias y programas de enseñanza bomberil conforme al reglamento general y al reglamento académico de este centro de estudios, con el objetivo de incentivar la educación y la superación de los bomberos.

El coronel Solís Pérez resaltó los conocimientos y experiencias en temas de docencia y bomberiles de los miembros del Consejo, recién presentando, a

quienes aseguró su respaldo y el de todo el equipo de trabajo para alcanzar el perfeccionamiento académico.

Asimismo, agradeció a los nuevos miembros del Consejo por el tiempo, esfuerzo y empeño que ponen al servicio de la institución, la Academia y del país.

Por su parte, la coronel Torres aseguró que la Dirección General ha trabajado mucho en reforzar el trabajo de la Academia, para elevar los estándares de formación profesional del personal, para lo cual se han conseguido becas para estudios internacionales, el primer diplomado de investigación de incendios y explosivos y se está trabajando en la creación de una Dirección de Docencia.

## BOMBEROS SE CAPACITARÁN EN ARGENTINA SOBRE ARMAS QUÍMICAS Y MATERIALES PELIGROSOS

Una delegación panameña, conformada por cuatro miembros del Benemérito Cuerpo de Bomberos de la República de Panamá (BCBRP), viaja a Argentina para participar en la capacitación correspondiente al segundo nivel del Curso de Respuesta a Incidentes Relacionados con Agentes de Guerra Química y Sustancias Químicas Industriales Tóxicas, organizado por la Organización para la prohibición de Armas Químicas (OPAQ).

La delegación la integra el Tte. Alejandro Bonilla, cabo II María Castillo, el Sgto. II Walter Cedeño y el subteniente Marlon Pérez, quien expondrá sobre Salud y seguridad operacional en respuesta a incidentes con materiales peligrosos.

La capacitación se desarrollará en la Escuela de Cadetes de la Policía Federal de Buenos Aires, Argentina, del 5 al 10 de septiembre 2022. Incluye clases teóricas, ejercicios nocturnos, toma de muestras, ambientes peligrosos y agentes bioquímicos.

Entre otros temas que se abordarán en la capacitación internacional se registran: Operaciones en escenarios críticos, operaciones ante un atentado por productos utilizados para ataque químico (DDQ), operaciones por tóxicos industriales, operaciones en medios de transporte masivo (tren) y operaciones especiales ante toma de rehenes.

En abril pasado en Panamá se efectuó el primer nivel de este curso básico, con la participación de 16 países de América Latina y El Caribe.



# UN RESCATE RIESGOSO, PERO EL DEBER LLAMA. SE SALVARON SEIS VIDAS

A las 10:52 a.m. se recibe la llamada en la Zona de David del Benemérito Cuerpo de Bomberos de la República de Panamá (BCBRP) por el siniestro de una avioneta en la Cordillera Central. La avioneta despegó del aeropuerto de Changuinola, Bocas del Toro, hacia el aeropuerto Enrique Maleck en David, Chiriquí. Viajaban seis pasajeros.

Inicialmente, no había una dirección exacta del hecho, solamente que fue en un área boscosa de Boquete, entre el sector Los Naranjos y Jaramillo.

La cordillera central, columna montañosa del relieve geográfico chiricano y bocatoreño, de la comarca Ngäbe-Buglé y parte de la provincia de Veraguas, alberga las mayores elevaciones del istmo de Panamá, como el volcán Barú (3,475 m), el cerro Fábrega (3,376 m), el cerro Itamut (3279 m).

El BCBRP participó en el operativo de atención médica prehospitalaria, rescate y traslado de los sobrevivientes con sus equipos de SAMER y de DOEXBURE, de la Estación de Boquete (la más cercana al accidente aéreo) y de la Estación Juan Araúz, ubicada en David.

El grupo que salió de David, integrado por cuatro bomberos, lo hizo a las 11:00 a.m. con un vehículo de rescate, un pick up, unidades bomberiles. Estaba dirigido por el capitán Rodolfo Sagel.

Mientras que el grupo que salió de Boquete, estaba integrado por tres técnicos de emergencias médicas, una médica voluntaria, un operador de vehículos de emergencias. Además del recurso humano, se contó con dos ambulancias doble tracción, pick ups, implementos básicos y el equipo para la atención prehospitalaria.

El capitán Francisco Quiroz, de SAMER, explicó que los grupos se distribuyeron en dos: uno para estabilizar a las sobrevivientes, otro la extracción del sitio del siniestro y traslado de los sobrevivientes a las instalaciones de salud necesarias. A él le correspondió supervisar uno de los equipos de la Estación de Boquete.

El paramédico Julio Lezcano se incorporó al grupo de la Fuerza de Tarea Conjunta, donde también hay personal de Servicio Nacional Aeronaval, Sistema Nacional de Protección Civil Cruz Roja.

El primer grupo llegó al lugar del accidente, tras caminar entre tres a cuatro horas. Aquí se implementó el triage, según criterio de gravedad, y se procedió a estabilizar a los sobrevivientes.

Posteriormente, se inició el traslado en camillas portátiles hacia pick-ups y luego al área de concentración de víctimas, ubicada en la Finca Arcoíris, sector La Lechería, donde sí se disponía de ambulancias, pues el terreno permitía movilizarlas. Allí el BCBRP ubicó el segundo grupo, a cargo del capitán Francisco Quiroz y el técnico Diovelis Delgado.

También se concentró personal del Municipio de Boquete, Caja de Seguro Social y de la Dirección de Investigación Judicial.



# NOTI-BREVES



Bomberos de Extinción, Búsqueda y Rescate y de Bienestar Laboral del BCBRP participaron en el curso de equidad y derechos de las personas con VIH y la población LGBTQIA+, para la reducción y la discriminación dirigido a servidores públicos, organizado por la Defensoría del Pueblo Panamá.



El Cnel. Jaime Ruíz participó en la docencia previa a la Operación Mi Salud Terremoto 2022, que se realizó el 18 de agosto en Los Santos y Herrera, con el objetivo de fortalecer el Centro de Operaciones de Emergencia en Salud (CODES).



Con el objetivo de perfeccionar las técnicas los miembros de la Compañía Voluntaria 5 de la Zona Regional Colón realizaron práctica de rescate en espacios confinados, como parte de su ejercicio dominical.



Personal de Servicios Generales y Voluntarios de las Compañías No: 6, 7, 13 y 14 realizaron jornada de limpieza en el Complejo Deportivo de Gamboa, Ancón. El complejo deportivo se utilizará para entrenamiento y recreación del personal bomberil.



Zona Regional de Coclé brindó asistencia y seguridad a participantes en el recorrido en honor a Santiago Apóstol de Nata De Los Caballeros.



Con la participación de equipos de las Zonas Regionales de Panamá Metro, Panamá Oeste y Panamá Este inició la Liga de Fútbol Interna, dedicada a la coronel Matilde Torres.

# NOTI-BREVES



El director general del BCBRP Cnel. Abdiel Solís Pérez recibió visita de cortesía del Lic. Henry Kardonksi, CEO de Panamá Pacífico, a fin de fortalecer las relaciones entre ambas entidades. También participó las Lic: Vanessa Sentmat, Kathy Quintana y el Cap. Alexander Casasola.



El coronel Abdiel Solís Pérez director general del BCBRP participó de la Sesión Ordinaria y Solemne del Consejo Municipal en conmemoración a los 503 años de fundación de la Ciudad de Panamá.



El coronel Abdiel Solís Pérez, director general, presentó ante el secretario general de la Asamblea Nacional, Lic. Quibian Panay, la Memoria Institucional 2021. Le acompañó la Lic. Patzy Cabezas de Guerra, secretaria general de la institución.



Con el objetivo de mejorar la gestión de los Servicios de Alimentación, se adquirieron 11 vehículos tipo panel, para distribuir alimentos secos a las estaciones locales en las 11 zonas regionales.



Los coroneles Abdiel Solís Pérez y Matilde Torres participaron en la clausura de los Ejercicios Panamax Alfa 2022, junto al ministro de Seguridad, Juan Manuel Pino, el viceministro Ivor Pitty y directores de los estamentos de seguridad.



La Cnel. Margarita Ducreux y la Subtte. Laura Quintero recibieron cortesía de sala en el Concejo Municipal de Coclesito, para verificar el estatus de documentos y programar inspecciones eléctricas a residentes del distrito de Omar Torrijos.

# NOTI-BREVES



En un ambiente de diversión y camaradería, celebramos el 27 aniversario de la Brigada Infantil y Juvenil de la Zona Regional Panamá, en la que miembros disfrutaron de juegos y un brindis.



El director general, coronel Abdiel Solís Pérez, junto a autoridades del gobierno, representantes del cuerpo diplomático y agencias internacionales, participó en la izada de la bandera del Movimiento Scout, en Ciudad del Saber, en celebración del aniversario 115 de la organización internacional.



En la Estación Juan M. Araúz, en David, recibimos la visita del niño Romel Ríos, de 7 años, de la Fundación Pide un Deseo. El pequeño Romel vivió la experiencia anhelada de ser bombero y recibió presentes de los bomberos, quienes realizaron un ejercicio para él.



Estudiantes de Emergencias Médicas y Desastres de Universidad Especializada de las Américas, efectuaron su prueba final de Rescate y Supervivencia en la Selva, en el Centro de Entrenamiento de Chagres, ubicado en Chillibre. Impartieron las clases instructores de la Academia de Formación de Bomberos.



Personal del BCBRP con el Servicio Nacional Aeronaval (SENAN) llevaron a la escuela El Bongo en Montijo, el programa de seguridad y prevención de incendios. Una acción integral, que tiene el objetivo de orientar, dirigir e interactuar con la niñez y la juventud de esta provincia.



El capitán Carlos Bernal, Tte. Jame Deyli, el Sgto. Williams dictaron charla de primeros auxilios al personal docente del Colegio Papa Francisco de Chitré.

# NOTI-BREVES



La subdirectora Cnel. Matilde Torres acompañó a las autoridades del Ministerio de Seguridad Pública en la final del Torneo "Estrellas del Circuito 8-7", en el que participaron más de 300 niños de diferentes corregimientos, una iniciativa del presidente Laurentino Cortizo, desarrollada a través del Plan Integral de Seguridad Ciudadana.



El Sgto. II José Navas de servicio en la Zona Regional Coclé, recibió la moneda Italo Enrique Rojas De León, In Memoriam, en reconocimiento a su labor periodística y defensa de la libertad de expresión de parte de la Gobernación de Coclé, a cargo de Julio Palacios.



La Brigada Infantil de la Zona Regional Panamá efectuó instrucciones con el uso de la escalera. Esta brigada, bajo la dirección del comandante Ricardo De León Marciscano y el capitán Rafael Zucari, colaboró el personal de SAMER, EXBURE y DINASEPI. También se conversó con los padres de familias sobre el avance de sus hijos en la brigada.



Miembros de la Compañía voluntaria N°6, reciben del teniente Ricardo Pérez de EXBURE, capacitación de Sistemas de Ventilación tipos y principales características. Y el capitán Carlos Bernal, Tte. Jame Deyli, el Sgto.



Miembros de la Segunda Compañía voluntaria de la Zona Regional de Colón apoyaron con logística y seguridad en la Caminata Familiar Susie Thayer realizada en esa ciudad.



Bomberos de la Zona Regional Chiriquí realizaron su segunda práctica de marcha, con miras a las próximas participaciones en los desfiles patrios. Presentes el Cnel. Gonzalo Chan, comandante primer jefe y el mayor Jorge Correa, comandante tercer jefe.

# NOTI-BREVES



Coronel Abdiel Solís Pérez director general visitó el Complejo Deportivo de Gamboa en Ancón, al momento cuando el personal realizaba limpieza. El Cnel. Solís felicitó por la iniciativa de limpiar el área y que permitiría a bomberos y sus familias volver a disfrutar de este bien.



El director general del BCBRP, coronel Abdiel Solís Pérez, fue elegido Vocal 3 del Comité de Fiscalización de la Organización de Bomberos Americanos, en elecciones realizadas en el marco de la Asamblea Anual Ordinaria 2022. El organismo tendrá como presidente al Cmte. Roberto Duque Mora, del Cuerpo de Bomberos Voluntarios de Cali, Colombia.



Bomberos de la Dirección de Seguridad, Prevención e Investigación (DINASEPI) brindaron una charla sobre medidas de prevención y funciones a niños de la Escuela MITZVA TOTS.



En la Estación Pablo Ardito Barleta de Las Tablas, recibimos a 28 niños y niñas del CAIPI Margarita Moreno. Ellos recibieron charlas sobre prevención de incendios y las líneas de emergencia. También, observaron los equipos utilizados para la extinción de incendios.



La coronel Margarita Ducreux, comandante primer jefe de la Zona Regional Coclé, en compañía de personal de DINASEPI y DOEXBURE, realizó visita a niños del CAIPI Gotitas de Miel, ubicado en Bijagual en Antón, a quienes se les entregó material didáctico sobre prevención de incendios.



La Zona Regional Panamá realizó la Junta de Oficiales, presidida por el Cnel. Jorge Mendives y el Tte. coronel Ricardo De León Marciscano, en la que se abordaron temas de interés para los miembros, entre ellos la celebración del próximo aniversario de la institución.

## BCBRP CELEBRA EL DÍA DEL NIÑO



Como un reconocimiento al aporte de la Brigada Infantil del Benemérito Cuerpo de Bomberos de la República de Panamá, 26 integrantes fueron homenajeados en el marco de la celebración del Día del Niño y la Niña.

Los miembros de la brigada fueron distinguidos en base a su índice académico y a su buena participación en los actos e instrucciones. A ellos les correspondió asumir este viernes los cargos directivos infantiles dentro de la institución.

La niña Irany A. Plato asumió el cargo de directora general infantil, mientras que Aliss Batista hizo lo propio al frente de la subdirección general infantil.

La actividad se replicó en las 11 zonas regionales, donde los miembros asumieron los cargos de comandantes.

En la Zona Regional Panamá el honor recayó en Abdielis Marquinez y Neymar Vergara.

En la Zona Regional Panamá Este-Darién fueron Jessi Salazar, Arisel Amores y Luigi Bloise.

Mientras que en Panamá Oeste los estudiantes distinguidos son Miguel Pérez y Abisar González

La Zona Regional Colón seleccionó como su comandante primer jefe y comandante segundo jefe a Yahiguerr Abrego y Karianys Rodríguez.

En Bocas del Toro el honor recayó en el estudiante Jerome J. Goldson, mientras que en su vecina Chiriquí fueron los estudiantes Alejandro Cruz, Francys Jurado y Ericka Quintero.

La pequeña Victoria González y Abdel Villerreal asumieron los cargos de comandantes infantiles en Bugaba. En Veraguas también lo hicieron Ivanny Del C. Solís Cruz, Isacc Alí Rodríguez y Ranzelys Alvarez.

Finalmente, en Herrera los estudiantes distinguidos fueron Jaqueline Patiño, Abraham Rodríguez y Ana Pretel, mientras que en los Santos Ángel Domínguez, Jean Luca Pérez Fuentes y Kirland Chiari Frías.

Los estudiantes recibieron presentes de parte de autoridades y comandantes y disfrutaron de un almuerzo.



# CONCIERTO DE GALA EN LA PARROQUIA SANTA MARÍA LA ANTIGUA PARA CELEBRAR LOS 131 AÑOS DE LA BANDA DE MUSICA DEL BCBRP



Con un concierto de gala, que se llevó a cabo en la Parroquia Santa María La Antigua, la Banda de Música del Benemérito Cuerpo de Bomberos de la República de Panamá (BCBRP) celebró su aniversario N° 131, que fue del disfrute de los asistentes.

“En este concierto les otorgaremos nuestros mejores dotes artísticos y trataremos de transportarlos en unos pocos minutos a un mundo imaginario, pero bello, lleno de bellas melodías, ritmos y nuestra pasión por lo que hacemos”, prometió el director de la banda, teniente Jorge Jované, quien dirigió el concierto junto al capitán Guillermo Morales, subdirector.

La noche empezó con la Marcha Radetzky, de Johann Strauss; continuó con la Obertura La Gazza Ladra, de Gioachino Rossini, con arreglos de Miguel Meyrelles, y el Concierto para Corno en Mib, K.495 de Wolfgang Mozart con arreglos del teniente Jované, con la participación del solista invitado Leony Delgado.

Los asistentes también disfrutaron de la interpretación Ruffles Call from Afar, del compositor japonés Yo Goto, una obra estreno para Panamá, a cargo del solista bombero José Mires. La velada musical continuó con Orgeon, de Jacob de Haan, Vals de la Suite de Jazz N° 2, de Dmitri Shoastakovich.

El cierre con broche de oro fue la interpretación de Mambo Jambo de Dámaso Pérez Prado, con arreglos de Naohiro Iwai.

En el intermedio del concierto —dedicado a los miembros de la banda, capitán Orlando Moreno y subteniente Luis Lugo— se reconoció el aporte del capitán Merandis Myles y el teniente Mario Magdaleno Ceballos, por su larga trayectoria al servicio de la agrupación musical.

Al concluir la velada, el coronel Abdiel Solís Pérez, director general del BCBRP, felicitó a los miembros de la Banda de Música por su aniversario, agradeció su trabajo a la institución y al país, instándolos a seguir cultivando la cultura a través de sus interpretaciones.

La Banda de Música del BCBRP fue fundada el 14 de agosto de 1891, bajo la dirección de Lucio Bonel, posteriormente es designado el maestro Alberto Dubarry como director hasta la disolución en 1900, debido a la Guerra de los Mil Días.

Dieciocho años después, en septiembre de 1909, se reorganiza bajo la responsabilidad de Máximo Arrates Boza.





## ZONA REGIONAL COLÓN CELEBRA ANIVERSARIO N° 125

Una misa de acción de gracias y un acto protocolar realizado en la Estación Luis Ducret, ubicada en la ciudad de Colón, marcaron la culminación de la celebración del 125 aniversario de la Zona Regional Colón del Benemérito Cuerpo de Bomberos de la República de Panamá (BCBRP).

Los actos fueron presididos por el coronel Abdiel Solís Pérez, director general del BCBRP, la coronel Matilde Torres, el coronel Paul Batiste, comandante primer jefe de la Zona Regional Colón y la mayor Zadis Vásquez, comandante tercer jefe.

La misa de acción de gracias, en la que participaron directores nacionales, personal operativo y voluntarios, fue presidida por monseñor Manuel Ochogavía Barahona, obispo de la Diócesis de Colón-Kuna Yala, quien pidió un fuerte aplauso para los bomberos de Colón, que han tenido una historia de entrega a una ciudad que siempre está en llamas.

Más tarde, en la Estación Luis Ducret se realizó el acto protocolar en el que se otorgaron 12 condecoraciones y las medallas de Oro Oficial y de Oro Bomberos a miembros de la institución, en reconocimiento a sus servicios y aportes.

El coronel Solís Pérez felicitó a los miembros de la Zona Regional Colón, a quienes expresó su reconocimiento por formar parte de esta gran familia bomberil y por trabajar día a día en el engrandecimiento de la institución.

Igualmente, les habló sobre los equipos que se están adquiriendo y que incluyen vehículos, uniformes y herramientas de trabajo. También sobre el trabajo de profesionalizar más al personal, con cursos, diplomados, carreras universitarias aquí y en el extranjero, por lo que invitó a todos a participar.



## MIEMBRO DE LA BRIGADA DE RESPUESTAS A EMERGENCIAS CON MATERIALES PELIGROSOS SE CAPACITA EN COLOMBIA



El cabo 2do. Alberto Berguido, de la Dirección de Operaciones de Extinción, Búsqueda y Rescate del Benemérito Cuerpo de Bomberos de la República de Panamá (BCBRP), participó en el Curso Regional sobre toma de muestras y análisis en ambientes contaminados para Estados Parte de América Latina y el Caribe, realizado en Bogotá, Colombia.

El curso, del 15 al 19 de Agosto de 2022, se llevó a cabo en el Centro de Capacitación del Comando de Ingenieros Militares del Ejército de Colombia y fue organizado por la Organización para la Prohibición de las Armas Químicas (OPAQ) y el Gobierno de Colombia.

El objetivo de la capacitación priorizó conocimientos y habilidades en toma de muestras y análisis en ambientes contaminados a 20 especialistas de Argentina, Brasil, Chile, Colombia, Ecuador, El Salvador, España, Guatemala, México, Nicaragua, Panamá y Perú.

La capacitación incluyó dos sesiones de instrucciones teórica, dos de ejercicios prácticos y un ejercicio final, que consistió en la recopilación de todo el entrenamiento en el cual se desarrolló una escena altamente contaminada con sustancia química tóxicas, dónde se evacuó a una víctima y se tomaron muestras de la sustancia.

Para el cabo Berguido, el curso fue excelente y superó sus expectativas, además adquirió nuevos conocimientos y habilidades que servirán en las operaciones de emergencia de la Brigada de Materiales Peligrosos, a la que pertenece, donde pondrá en práctica todo lo aprendido para ser un agente transmisor a la unidad Matpel.

El BCBRP posee una Brigada de Respuestas a Emergencia con Materiales Peligrosos, que está preparada para atender emergencias que involucran materiales radiológicos, químicos, biológicas y de uso industrial. En la actualidad su sede está en la Estación Segismundo Navarro, ubicada en Balboa.

## CINCO BOMBEROS PANAMEÑOS PARTICIPARÁN EN LOS EJERCICIOS BOMBERILES EN HONDURAS



Cinco miembros del Benemérito Cuerpo de Bomberos de la República de Panamá (BCBRP) viajan a la República de Honduras, para participar en los ejercicios "Centro América Compartiendo Conocimiento y Experiencias Operacionales Mutuales", (CETAM SMOKE, por sus siglas en inglés), que se realizarán del 7 al 13 de agosto.

El Escuadrón Aéreo N.º 612 de la Fuerza de Tarea Conjunta Bravo (JTF-Bravo, por sus siglas en inglés) organiza los ejercicios CENTAM SMOKE cada seis meses con el objetivo de capacitar a los bomberos centroamericanos en el control de incendios a través de simulacros de extinción de incendios, técnicas de seguridad, buen uso de equipos personales, incendios estructurales e incendios de aeronaves.

Se trata de los bomberos Lilibian De León, Irving Guerra Suiira, Félix Manuel Cerrud, David Palacio y Richard Ortiz, quienes pertenecen a las Zonas regionales Los Santos, Bugaba, Coclé, Veraguas y David.

Los ejercicios se realizan en la base militar americana de Soto Cano con la participación de los países de Centro América y Estados Unidos.

Los bomberos panameños, previo a su salida de Panamá, recibieron una inducción de parte del Cabo Primero Erick Maloney, con experiencia en los ejercicios y cuya participación se remonta al año 2016, cuando obtuvo el segundo lugar en la prueba de varones. Posteriormente, se reunieron con el coronel Abdiel Solís Pérez, director general del BCBRP, quien los invitó a aprovechar la experiencia, cuidarse y disfrutar el viaje.

Este es el segundo grupo de bomberos que este año 2022 participa en CENTAMSMOKE en el 2022. El primero viajó en abril pasado y obtuvo el primer puesto en la Competencia de Desempeño.

POR SU ALTRUISMO,

## **BOMBERO JULIAN ESPINOSA**

**ESTÁ NOMINADO A LOS PREMIOS PANAMÁ EN POSITIVO 2022**



Dejó su sueño de ser cantante por convertirse en un bombero y hoy, además, ayuda a familias de comunidades humildes en su natal Coclé. Su tenacidad, perseverancia y labor altruista lo hicieron merecedor de una nominación en los Premios Panamá en Positivo 2022, en la Categoría Juventud en Positivo. Él es el bombero Julián Espinosa, con siete años de servicio en la institución.

Actualmente, labora en la Dirección Nacional de Operaciones de Extinción, Búsqueda y Rescate del Benemérito Cuerpo de Bomberos de la República de Panamá (BCBRP). Está asignado a la Estación José María Tejada, en El Valle de Antón, provincia del Coclé.

Su decisión, perseverancia y amor al prójimo nos mueve a compartir su historia de vida.

Julián tenía el sueño de ser cantante y se encaminó. Estudió música, piano y arte en el Instituto Nacional de Cultura (INAC), sede de Penonomé, provincia de Coclé.

Sin embargo, sus sueños y expectativas cambiaron con el tiempo. Un día le dijo a su mamá que anhelaba ser un bombero.

Determinado, Julián contactó a un tío bombero, quien laboraba en la Estación Ricardo Arango. El mayor Mauro Carrasquilla le orientó sobre lo que debía hacer para ingresar. Tomó la decisión, agarró su maleta y cien balboas y viajó a la ciudad capital.

Recordó muy entusiasmado que al llegar a la Estación Ricardo Arango, en el corregimiento de Calidonia, lo recibió el coronel Cecilio Calenguer.

“Me dieron una cama y un casillero. Desde ese momento, 3 de agosto de 2015, crecí y todo lo que sé de bomberos, lo aprendí allí”, relató.

“En aquel entonces, tenía 21 años, hizo los entrenamientos, que terminó satisfactoriamente, nueve meses después. Regresó a su pueblo, después de cumplir

la promesa hecha a su madre: ser bombero. “Cuando mi mamá me vio con el uniforme, dijo hijo lo lograste”.

Espinosa está nominado en los Premios Panamá en Positivo 2022, en la Categoría Juventud en Positivo. Con una sonrisa, compartió la emoción que siente. “Es una experiencia única, no me lo esperaba, recibí la noticia en el cuartel”, contó.

Los “Premios Panamá en Positivo” surgieron en el año 2015 con la misión de enaltecer y reconocer a aquellas personas emprendedoras, empresas u organizaciones que destacan por su talento al servicio de nuestras comunidades.

Y es que el bombero Espinosa, durante la pandemia, vio la necesidad de ayudar a familias de escasos recursos y, junto a su hija Sofia Victoria, de 6 años, inició un proyecto de ayuda. Para ello, invirtió sus ahorros en la compra de alimentos y preparó bolsas de comidas, que luego entregó a niños y residentes de comunidades coclesanas de escasos recursos.

Es una actividad que hacen dos veces al mes, en la que le acompaña su hija Sofia Victoria.

Los Zules, San Miguel, Buena Vista en La Pintada y Chagres, en la ribera del Canal de Panamá, son las comunidades beneficiadas con la labor encomiable de Espinosa.

